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DIRETORIA LEGISLATIVA 
SERVIÇO DE ATAS 

LEGISLATURA 2021 A 2024 

APROVADA PELO PLENÁRIO EM 22/3/2023 

Reunião Ordinária do dia 21 de março de 2023 
Presidente: vereador Caio André Pinheiro de Oliveira    

Secretário-Geral: vereador João Carlos dos Santos Mello 

 

No dia vinte e um de março do ano de dois mil e vinte e três, às nove horas e quinze 

minutos, realizou-se a sessão ordinária da Câmara Municipal de Manaus, no 

plenário Adriano Jorge, em sua sede própria, na rua Padre Agostinho Caballero 

Martin, n. 850, São Raimundo, nesta Capital, Estado do Amazonas, presidida pelo 

vereador Caio André Pinheiro de Oliveira, do Partido Social Cristão (PSC); e, 

eventualmente, pelo vereador Éverton Assis dos Santos, do União Brasil (UB); 

secretariada pelo vereador Marcel Alexandre da Silva, do Avante. PRESENTES, 

ainda, os vereadores Allan Campelo da Silva e Daniel Amaral Vasconcelos, do 

Partido Social Cristão (PSC); William Robert Lauschner, do Cidadania; Antônio 

Almeida Peixoto Filho, Elan Martins de Alencar e Wallace Fernandes de Oliveira, 

do Partido Republicano da Ordem Social (PROS); Carmem Glória Almeida Carratte 

e Samuel da Costa Monteiro, do Partido Liberal (PL); Cícero Custódio da Silva, do 

Partido dos Trabalhadores (PT); Diego Roberto Afonso, Gilmar de Oliveira 

Nascimento e Maria Jacqueline Coelho Pinheiro, do União Brasil (UB); Dione 

Carvalho dos Santos, Ivo Santos da Silva Neto e Joelson Sales Silva, do Patriota; 

Eduardo Assunção Alfaia, João Kennedy de Lima Marques e Rosinaldo Ferreira 

da Silva, do Partido da Mobilização Nacional (PMN); François Vieira da Silva Matos, 

do Partido Verde (PV); Francisco Carpegiane Veras de Andrade, João Carlos dos 

Santos Mello e Márcio José Maia Tavares, do Republicanos; Jaildo de Oliveira 

Silva, do PCdoB; Marcelo Augusto da Eira Correa, do Partido Socialista Brasileiro 

(PSB); Luís Augusto Mitoso Júnior, do Partido Trabalhista Brasileiro (PTB); David 

Valente Reis, Lissandro Breval Santiago e Manoel Eduardo dos Santos Assis, do 

Avante; Raiff Matos Silva Vasconcelos, do Democracia Cristã (DC); Roberto 

Sabino Rodrigues e Rodrigo Guedes Oliveira de Araújo, do Podemos; Robson da 

Silva Teixeira e Rosivaldo Oliveira Cordovil, do Partido da Social Democracia 

Brasileira (PSDB); e Thaysa Lippy Silva de Souza e Jander de Melo Lobato, do 

Progressistas (PP). JUSTIFICADA a ausência dos vereadores Alonso Oliveira de 

Souza, do Avante; Elissandro Amorim Bessa, do SD; e Yomara Jesuína Lins 

Rodrigues, do PRTB. Havendo quórum regimental e invocando a proteção de 

Deus, o Presidente declarou aberta a reunião e, na sequência, o secretário, 

vereador Marcel Alexandre, leu a Ata da sessão ordinária do dia vinte de março do 

ano em curso. Em Questão de Ordem, o vereador Gilmar Nascimento reforçou o 

pedido feito na sessão anterior, para que fosse apreciado o recurso relativo ao 

Requerimento n. 1.454/2023, solicitando uma cópia da Ata, com o devido registro. O 

Presidente encaminhou a solicitação à Diretoria Legislativa para providências, e, em 
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seguida, deu boas-vindas aos moradores da região Centro-Oeste, que se 

encontravam na galeria, manifestando-se, de forma pacífica, contra a instalação dos 

medidores aéreos na cidade de Manaus. Dando prosseguimento, passou os 

trabalhos para o GRANDE EXPEDIENTE, anunciando a ordem dos blocos e os 

vereadores inscritos. O primeiro orador, vereador Raulzinho, declarou que todos 

os vereadores da Casa eram contra a instalação dos medidores e, em seguida, falou 

da reinauguração da Escola Municipal Edinir Telles, no bairro Jorge Teixeira, que 

após a revitalização passaria a funcionar com educação de tempo integral. O 

vereador parabenizou o prefeito David Almeida e a secretária municipal de 

Educação, Dulce Almeida, pelas ações desenvolvidas, ressaltando que segundo 

informação que obteve da última, a Semed planejava entregar duzentas e cinquenta 

escolas no ano em curso. Foi aparteado pelos vereadores Daniel Vasconcelos e 

Kennedy Marques. Retomando a palavra, acolheu os apartes, reforçou o convite 

feito pelo seu aparteante para o primeiro Fórum Municipal de Zoonoses com foco na 

esporotricose, e, concluindo, falou da importância de investimentos na educação. O 

segundo orador, vereador Sassá da Construção Civil, cumprimentou os 

manifestantes da galeria, dando-lhes boas-vindas, e informou que foi representar a 

Casa no protesto dos moradores do bairro São Raimundo contra a ação arbitrária da 

empresa Amazonas Energia para instalação dos medidores. O orador declarou que 

todos os parlamentares da Casa estavam apoiando a população e explicou que o 

povo não era contra os colaboradores da citada empresa e sim os desmandos da 

mesma. Prosseguindo, denunciou o regime de trabalho escravo que as empresas 

terceirizadas imputavam aos seus funcionários, pedindo às autoridades competentes 

para que averiguassem a situação. Repudiou, ainda, a atitude dos políticos 

amazonenses que se posicionavam a favor da extinção do Ministério do Trabalho e 

parabenizou o parlamento municipal pelo engajamento na causa da população em 

relação à implantação do Sistema de Medição Centralizada – SMC. Foi aparteado 

pelos vereadores Capitão Carpê, Gilmar Nascimento, Dione Carvalho, Glória 

Carratte, Roberto Sabino, William Alemão, Elan Alencar e Fransuá. Retomando 

a palavra, acolheu os apartes e agradeceu à população que se fazia presente na 

galeria. O Presidente parabenizou o discursante pelo tema abordado. O terceiro 

orador, vereador Prof. Samuel, ratificou a fala de seus antecessores, frisando que o 

projeto de lei do Presidente da Casa que impediria a instalação dos aparelhos tinha 

a aprovação unânime dos vereadores, ressalvando que os poderes legislativos 

municipal e estadual estavam agindo, porém a força maior provinha da população. 

Prosseguindo, defendeu a relevância da Lei 2.130/2016, proveniente de projeto de 

lei de sua autoria, que instituiu a terceira semana do mês de março como a Semana 

de Preservação dos Igarapés da Cidade de Manaus, fazendo um alerta para a 

importância da conscientização e preservação dos igarapés, de igual modo, sobre a 

situação dos moradores de invasões, destacando a necessidade da criação de 

políticas habitacionais, para reduzir o déficit de moradias no Estado. Foi aparteado 

pelos vereadores Elan Alencar, Marcel Alexandre, Gilmar Nascimento, William 

Alemão, Dione Carvalho, Kennedy Marques e Diego Afonso. Retomando a 

palavra, acolheu os apartes e agradeceu ao Presidente pela benevolência em 
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relação ao tempo. O Presidente orientou os vereadores que tivessem a intenção de 

apartear os seus pares, para que acendessem as luzes, a fim de que os oradores 

norteassem a questão do tempo de pronunciamento. O quarto orador, vereador 

Marcel Alexandre, manifestou-se a respeito do debate em torno da participação de 

atletas transgêneros em competições oficiais femininas, posicionando-se a favor da 

criação da modalidade “trans”, a fim de garantir os direitos fundamentais e respeito 

às mulheres “cis” e o equilíbrio competitivo nas práticas esportes, citando o exemplo 

da luta feminina de boxe em que uma das competidoras morreu nocauteada. O 

parlamentar instou as Comissões de Defesa e Proteção dos Direitos da Mulher e de 

Esportes da Casa a se posicionarem em relação à polêmica questão. Foi aparteado 

pelos vereadores Raiff Matos, Kennedy Marques, Thaysa Lippy, Peixoto e 

Mitoso. Retomando a palavra, acolheu os apartes, falou sobre a importância de 

preservar as conquistas das mulheres, ao longo de décadas, e finalizando, declarou 

que retomaria o tema em futuras sessões. O Presidente parabenizou o discurso do 

vereador Marcel Alexandre. Em Questão de Ordem, o vereador Ivo Neto pediu à 

Mesa para se ausentar do plenário, a fim de acompanhar o vereador Sassá da 

Construção Civil na manifestação do conjunto Versalles, no bairro Planalto. O 

Presidente acatou a solicitação. Em Questão de Ordem, o vereador Rodrigo 

Guedes esclareceu que não procedia a informação que houve morte na luta entre 

mulheres cis e trans. O quinto orador, vereador Gilmar Nascimento, parabenizou 

o Presidente da Casa, vereador Caio André, pelo projeto que coibiria a instalação 

dos medidores aéreos, pedindo celeridade na tramitação do mesmo, para que fosse 

à sanção do Prefeito de Manaus.  Prosseguindo, defendeu a importância do Projeto 

de Lei n.187/2022 que tramitava na Casa, para a criação do Parque Tecnológico de 

Manaus, visando gerar emprego e renda para o Amazonas, com o fortalecimento do 

turismo, comércio, indústria e agronegócio, informando que a Secretaria Municipal 

do Trabalho, Empreendedorismo e Inovação – Semtepi já havia sinalizado 

positivamente para criar o polo, por meio da instalação de startups. Concluindo, 

argumentou sobre a relevância do seu projeto de lei para instituição de políticas 

públicas de apoio a pessoas obesas; e pediu celeridade na tramitação do seu 

Projeto n.184/2022, para criação do banco de milhas na cidade de Manaus, 

sugerindo que fosse realizada a juntada com o do vereador Rodrigo Guedes, com o 

mesmo teor. O vereador Éverton Assis assumiu a direção dos trabalhos. O sexto 

orador, vereador Dione Carvalho, informou que a criança cardiopata Taís Victoria, 

de dois meses, foi a óbito, apesar de ter realizado a cirurgia, agradecendo o apoio 

dos seus pares e do governador Wilson Lima, em defesa da causa, e divulgando 

vídeo contendo declaração da mãe da criança sobre a dificuldade de transferência 

para o hospital Francisca Mendes. Continuando, explanou sobre um projeto de lei, 

de sua autoria, que criava uma ferramenta digital para controlar a frequência dos 

alunos nas escolas municipais, denominado “Presença Legal”, que seria 

determinante para diminuir a evasão escolar na esfera municipal.  Concluindo, 

divulgou vídeo explicativo sobre o referido aplicativo, e após, agradeceu a 

benevolência da Mesa. O Presidente pediu a compreensão de todos para que não 

excedessem o tempo determinado para os pronunciamentos. O sétimo orador, 
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vereador Raiff Matos, questionou a demora no repasse de duzentos e oito milhões, 

prometidos pelo Presidente Lula, para beneficiar áreas de risco em Manaus, 

solicitados pelo prefeito David Almeida, na semana anterior, em Brasília, durante 

reunião da Frente Nacional de Prefeitos. Foi aparteado pelo vereador Roberto 

Sabino. Retomando a palavra, acolheu o aparte, ressaltando que o superávit 

deixado pelo ex-presidente Bolsonaro tornava injustificável que o recurso não 

tivesse sido enviado e afirmou que continuaria cobrando o Presidente da República 

enquanto os recursos não fossem transferidos. O oitavo orador, vereador William 

Alemão, informou que encaminhou ofício e requerimento, respectivamente, à 

empresa Águas de Manaus e à Unidade Gestora de Projetos Municipais de 

Abastecimento de Água e Esgotamento Sanitário – UGPM-Água, para resolverem, de 

forma definitiva, o problema do reservatório que, há mais de seis anos, estava 

causando prejuízos aos moradores do bairro São José III, tendo em vista que os 

tremores causavam rachaduras nas casas e quebravam vidraças, ressaltando, ainda, 

que a denúncia seria encaminhada à Delegacia Especial em Crimes Contra o Meio 

Ambiente – Demma. Encerrando, reverberou denúncia de dois moradores do 

supracitado bairro a respeito de um trabalho de infraestrutura pela Seminf 

paralisado, a princípio pela condição climática e depois por falta de combustível. O 

nono orador, vereador Caio André, explanou sobre a situação dos medidores 

aéreos que a empresa Amazonas Energia insistia em instalar na cidade de Manaus, 

questionando a razão pela qual, à revelia da população, insistia em implementá-los, 

causando insegurança não só em relação aos aparelhos pela poluição e risco de 

incêndio, mas também pelo consumo. O orador asseverou que a insistência 

comprovava o descaso da empresa com os consumidores manauaras, destacando a 

manifestação, na Casa, dos comunitários de vários bairros rejeitando a instalação; 

informou que o seu Projeto de Lei n. 375/2022, que proibia a instalação dos 

aparelhos teve o parecer favorável da Comissão de Economia e Finanças no dia 

anterior e retornaria para apreciação dos parlamentares; e expressou sua convicção 

de que o projeto ia ao encontro do que acontecia na maioria das cidades de todo o 

mundo, que era a colocação da fiação subterrânea, combatendo a poluição visual. 

Foi aparteado pelos vereadores Marcel Alexandre, Éverton Assis e Prof.ª 

Jacqueline. Retomando a palavra, acolheu os apartes e indagou até quando a 

concessionária afrontaria os poderes públicos e a população de Manaus, que 

merecia respeito, manifestando-se favorável à sugestão da vereadora Prof.ª 

Jacqueline, para dar celeridade na tramitação do seu projeto, por meio da reunião 

conjunta das comissões, visando à aprovação e sansão do prefeito David Almeida. 

Foi aparteado, em seguida, pelo vereador Rodrigo Guedes (Constatando o término 

do horário regimental, o Presidente prorrogou a sessão até à finalização dos 

trabalhos). O orador foi aparteado, em seguida, pelos vereadores Daniel 

Vasconcelos, Jander Lobato, Diego Afonso e William Alemão. Retomando a 

palavra, acolheu os apartes e encerrou o seu discurso, expressando o seu desejo 

de que a empresa admitisse o posicionamento de rejeição da cidade de Manaus. O 

Presidente declarou que a Casa faria com que o projeto tramitasse com celeridade. 

Em Questão de Ordem, a vereadora Glória Carratte pediu à Mesa que realizasse a 
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conferência de quórum. E, constatando a existência de quórum, o Presidente deu 

continuidade à sessão. O décimo orador, vereador Rodrigo Guedes, falou sobre a 

CPI da Águas de Manaus, que foi instaurada na semana anterior, informando a 

composição da presidência e membros, e enfatizando que assumiu a relatoria tendo 

conhecimento de que não seria uma tarefa simples, mas seria desempenhada com 

muita responsabilidade e comprometimento. O orador discorreu sobre as 

competências da referida comissão que investigaria a relação contratual da 

investigada com a Prefeitura Municipal de Manaus, explicando os poderes de 

investigação próprios das autoridades judiciais, excetuando-se a punição que 

caberia aos órgãos competentes, inclusive a eventual persecução penal. 

Continuando, discorreu sobre o lançamento pela mídia do projeto “Tarifa 10”, que 

estabelecia a cobrança fixa de dez reais para os usuários que consumissem até 

quinze metros cúbicos de água, considerando a medida como o primeiro resultado 

da CPI. Foi aparteado pelos vereadores Diego Afonso, Roberto Sabino, Capitão 

Carpê, William Alemão e Lissandro Breval. Retomando a palavra, acolheu os 

apartes, e concluindo, afirmou que a CPI da Águas de Manaus representava o 

anseio da população representado pela Câmara Municipal de Manaus. O vereador 

Caio André rassumiu a presidência da Mesa. O décimo primeiro orador, vereador 

Capitão Carpê divulgou a informação da Portaria n. 1.103 do Diário Oficial da União 

acerca do repasse à Prefeitura Municipal de Manaus para ações nas áreas de risco, 

questionando o valor destinado de novecentos e setenta e nove mil e duzentos e 

cinquenta e quatro reais, menos de um por cento do que foi solicitado. O 

parlamentar afirmou que a população considerava a atitude do Presidente Lula 

desrespeitosa, apesar de ter sido elogiado pelo prefeito David Almeida; e contestou 

as primeiras medidas do atual governo, tais como, a retirada do país do Consenso 

de Genebra contra o aborto; retirada dos incentivos dos combustíveis para o 

aumento da gasolina e diversos produtos; retorno da Lei Rouanet para artistas 

renomados, com a destinação, por exemplo, de cinco milhões para as artistas 

Cláudia Raia e Ludmila; anúncio da construção de um gasoduto na Argentina, com o 

dinheiro do povo brasileiro; ameaças contra a Zona Franca de Manaus; empréstimos 

do Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social – BNDES para países 

com regimes ditatoriais; e o retorno das investidas de movimentos criminosos, como 

o Movimento dos Trabalhadores Sem Terra – MST. Foi aparteado pelos vereadores 

Roberto Sabino e Sassá da Construção Civil. Retomando a palavra, acolheu o 

aparte do primeiro aparteante e rejeitou o do segundo, e finalizando, pontuou que o 

Presidente Lula foi condenado e preso pelo maior esquema de corrupção do país. 

Nada mais havendo a tratar, o Presidente encerrou a sessão às treze horas. 

E, para que conste, eu, ............................................... (Jacqueline Pinheiro de 

Lima), lavrei a presente Ata que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos termos 

do Regimento Interno da Câmara Municipal de Manaus. 

 

  

ARQUIVO ASSINADO DIGITALMENTE CÓDIGO DE VERIFICAÇÃO : 620C77CF000F633A . CONSULTE EM https://camaradigital.cmm.am.gov.br/verificador

2023.10000.10304.9.024204 (página 5)



 

Rua Padre Agostinho Caballero Martin, 850 – São Raimundo  
Manaus – AM / CEP: 69027-020 

Tel.: 3303-xxxx 
www.cmm.am.gov.br 

 

 
 

Caio André Pinheiro de Oliveira 
Presidente 

 

 

Yomara Jesuína Lins Rodrigues  
Primeira Vice-Presidente 

 

João Carlos dos Santos Melo 

Secretário-Geral 
 
 

 
Éverton Assis dos Santos 
Segundo Vice-Presidente 

 

 
Carmem Glória Almeida Carratte 

Primeira Secretária 

 
Lissandro Breval Santiago 
Terceiro Vice-Presidente 

 

 
Jaildo de Oliveira Silva 

Segundo Secretário 

 
Rosivaldo Oliveira Cordovil  

Corregedor Geral 

 

 
Ivo Santos da Silva Neto  

Terceiro Secretário 

 
Francisco Carpegiane Veras de Andrade 

Ouvidor-Geral 
 

 
Ana Maria Rocha Veiga 

Chefe do Serviço de Atas 
 

 

ARQUIVO ASSINADO DIGITALMENTE CÓDIGO DE VERIFICAÇÃO : 620C77CF000F633A . CONSULTE EM https://camaradigital.cmm.am.gov.br/verificador

2023.10000.10304.9.024204 (página 6)



PODER LEGISLATIVO

ASSINATURAS DIGITAIS
ANA MARIA DOS SANTOS ROCHA - TÉCNICO(A) EM TAQUIGRAFIA - 634.586.752-72 EM 27/03/2023 14:44:05
FRANCISCO CARPEGIANE VERAS DE ANDRADE - VEREADOR(A) - 715.424.852-15 EM 28/03/2023 09:17:15
IVO SANTOS DA SILVA NETO - VEREADOR(A) - 516.531.682-34 EM 28/03/2023 09:36:35
JOAO CARLOS DOS SANTOS MELLO - VEREADOR(A) - 074.890.987-77 EM 28/03/2023 10:09:40
CAIO ANDRE PINHEIRO DE OLIVEIRA - PRESIDENTE - 641.056.792-87 EM 28/03/2023 10:10:46
LISSANDRO BREVAL SANTIAGO - VEREADOR(A) - 510.050.422-68 EM 28/03/2023 11:13:12
CARMEM GLORIA ALMEIDA CARRATTE - VEREADOR(A) - 115.263.602-25 EM 28/03/2023 12:49:51
EVERTON ASSIS DOS SANTOS - VEREADOR(A) - 445.757.002-82 EM 28/03/2023 12:50:52
ROSIVALDO OLIVEIRA CORDOVIL - VEREADOR(A) - 335.368.562-68 EM 29/03/2023 10:06:55

ARQUIVO ASSINADO DIGITALMENTE CÓDIGO DE VERIFICAÇÃO : 620C77CF000F633A . CONSULTE EM https://camaradigital.cmm.am.gov.br/verificador

2023.10000.10304.9.024204 (página 7)


